



MINISTERIO DE DEFENSA

**COMPARECENCIA DE LA MINISTRA DE
DEFENSA ANTE LA COMISIÓN DE
DEFENSA DEL CONGRESO DE LOS
DIPUTADOS PARA INFORMAR SOBRE EL
DESARROLLO DE LAS MISIONES DE LAS
FUERZAS ARMADAS EN EL EXTERIOR**

Madrid, 25 de enero de 2024



Muchas gracias, señor Presidente,

En esta mi segunda comparecencia en el día de hoy, en virtud de lo estipulado en el artículo 18 de la Ley Orgánica 5/2005, de 17 de noviembre, de la Defensa Nacional, procederé a informales sobre el desarrollo de las operaciones de las Fuerzas Armadas (FAS) en el exterior, durante el pasado año 2023; substanciando las solicitudes de comparecencia realizadas por el Gobierno y por el Grupo Parlamentario Popular.

Hace dos años, la ilegal y brutal invasión de Ucrania por parte de la Federación de Rusia, inició una guerra en Europa que supone la constatación de una seria amenaza para la seguridad y bienestar de los europeos y por tanto de nuestros conciudadanos. Se han vulnerado todos los principios y todas normas básicas del Derecho Internacional Humanitario y de la carta de Naciones Unidas por parte de Rusia.

Esta situación nos ha obligado a adoptar medidas que garanticen una disuasión creíble frente a la amenaza para nuestra seguridad que representa en este momento Vladimir Putin, al tiempo que hemos puesto en marcha un importante esfuerzo para ayudar al pueblo ucraniano en su heroica resistencia frente al agresor.

Además, durante los pasados meses hemos visto como se extendía por el Sahel una corriente contraria a las políticas de colaboración en materia de seguridad entre Europa, principalmente con Francia y los estados de la zona; colaboraciones que hasta este momento tenían como objeto la lucha contra el terrorismo y los tráfico ilícitos, así como la consolidación de estructuras de seguridad y defensa nacionales eficaces.

Esta situación fue alimentada y aprovechada, como todos ustedes saben, por el grupo paramilitar ruso Wagner, sin olvidar la influencia económica de China en estos países africanos.

Por último, en octubre de 2023, el atroz ataque terrorista de Hamás contra Israel y la posterior respuesta de éste abrieron de nuevo las puertas de Gaza a la guerra. En una situación que se prolonga durante meses y que está causando miles de muertes inocentes, fundamentalmente niños, una crisis humanitaria gravísima y una respuesta absolutamente desproporcionada por parte de Israel, que ha llevado al secretario general de Naciones Unidas y a muchísimos países, incluida la UE, a pedir, como pide España, un inmediato alto el fuego permanente, al mismo tiempo que abogar por la creación de un Estado palestino.

Este es, a grandes rasgos, el complejo e inestable escenario geoestratégico en el que se desenvuelve la acción de nuestras Fuerzas Armadas en el exterior. Una acción que, conforme a lo dictado por la Ley Orgánica de Defensa Nacional y la Directiva de Defensa Nacional de 2020, responde, de manera sintética, a un doble objetivo: garantizar la defensa y seguridad España, así como la protección de los intereses nacionales; y contribuir a la preservación de la paz y seguridad internacionales en el marco de los compromisos contraídos por España.



España es, lo he dicho varias veces a lo largo de mi intervención hoy y lo digo permanentemente, España y sus FAS son un aliado serio, responsable y comprometido bajo los paraguas de la UE, OTAN y la ONU.

Tengo que decir, con satisfacción, que en este momento España es el país que realiza mayores contribuciones de misiones en el ámbito de la UE y el 4º en el ámbito de la OTAN. Creo que tiene que ser un motivo para todos del compromiso de España con la paz.

Durante el año 2023, un total de 12.075 militares de las Fuerzas Armadas y Guardia Civil han participado en alguno de los contingentes que España ha desplegado en las 17 misiones en el exterior, de los cuales el 9,9% fueron mujeres.

Señorías, las misiones en las que participan las Fuerzas Armadas pueden agruparse en dos bloques: aquellas que tiene por objetivo principal garantizar la Disuasión y Defensa, y aquellas en las que la finalidad es la Proyección de la Estabilidad. Este será el orden que seguiré en mi exposición.

-o-O-o

Como es de sobra conocido por Sus señorías, y hemos abordado en estos dos años ya en repetidas ocasiones, la guerra de Ucrania y la amenaza que para la seguridad de los Estados de Europa, especialmente para nuestros socios y aliados del flanco Este, supone la actitud de Rusia ha llevado a un importante refuerzo de la política de disuasión y defensa colectivas implicando refuerzo de las capacidades militares desplegadas por la Alianza Atlántica en este flanco Este, lo que ha supuesto un incremento de los efectivos desplegados por todos los aliados y, por tanto, obviamente por España.

En este marco se desarrolla la operación Presencia Avanzada Reforzada (eFP) en Letonia, en primer lugar. Su misión es desplegar, integrar y sostener una fuerza mecanizada/acorazada dentro de la Presencia Avanzada de la OTAN, para contribuir a la disuasión por parte de la Alianza, y en su caso, a la defensa y protección de Letonia o de cualquier otro País Báltico o Polonia.

700 hombres y mujeres españoles están allí en este momento, fundamentalmente personal de la Brigada Aragón I y el Mando de Artillería Antiaérea. Tuve ocasión de estar en los primeros días de diciembre en Letonia y con nuestro contingente, y les puedo asegurar, como les decía antes, que es un orgullo ver a nuestros hombres y a nuestras mujeres.

Todos los países que forman parte de esta presencia avanzada liderada por Canadá ponen de relieve la gran profesionalidad que tienen todos ellos, la entrega y sacrificio, algunos de los cuales están en este momento recuperándose de heridas, alguno incluso está hospitalizado, como consecuencia de las dificultades de la misión que realiza. Pero antes se hablaba aquí de la moral de nuestros soldados, luego me referiré a ella, la moral es muy alta, en todo momento.



De la misma manera tengo que decir que, contribuyendo a esta misión y en apoyo a la defensa aérea de Letonia, existe una Unidad de Defensa Antiaérea (UDAA) NASAMS en la Base Aérea de Lielvarde, (Letonia) con un total máximo de 100 militares.

Me gustaría subrayar que esa unidad antiaérea realizó un papel de seguridad muy importante en la reciente cumbre que se realizó en Vilnius (Lituania), donde precisamente este equipo de artillería antiaérea español fue llamado para la protección del espacio aéreo de Lituania.

España continuará en Letonia manteniendo el esfuerzo actual integrando sus capacidades en la futura Brigada Multinacional liderada por Canadá, así como en los Cuarteles Generales de entidad División y Cuerpo de Ejército que la apoyan.

Señorías, como les decía antes, la situación creada por la invasión rusa de Ucrania ha dado lugar a una reorganización de las acciones de disuasión y defensa de la Alianza en el flanco Este. En este sentido, bajo la denominación de *Persistent Effort*, se han agrupado la Policía Aérea del Báltico (BAP) y las medidas de refuerzo para garantizar la defensa del espacio aéreo de los países miembros de la OTAN.

En este contexto España lleva colaborando en la Policía Aérea de la OTAN desde 2006. Como consecuencia de la situación geopolítica, las medidas se han ido aumentando con el paso del tiempo debido a diferentes iniciativas para refuerzo en el flanco Este, como son la *Enhance Air Policing* (eAP) y el *Air Shielding*.

-o-O-o□

En 2023, nuestra contribución a las acciones de Policía Aérea ha consistido en las siguientes:

Primera, en el despliegue del Destacamento Aerotáctico (DAT) Viespe en Borcea-Fetesti (Rumanía) desde el 1 de diciembre de 2022 hasta el 9 de junio de 2023. En el mismo, han participado dos rotaciones formadas con 8 F-18 y 78 efectivos y 7 F-18 y 133 efectivos, respectivamente, que realizaron un total de 281 misiones, en su mayoría relacionadas con su principal función de defensa aérea *Quick Reaction Alert* (QRA). Tuve el honor de ir a visitarles y como siempre dejando muy alto el pabellón español y con una gran moral.

Igualmente, entre el 1 de agosto y el 30 de noviembre se desplegó el DAT Ambar en la Base de Amari (Estonia). Estuvo compuesto por 8 Eurofighter EF-200, un A-400M desde el 15 de agosto al 15 de septiembre y 134 efectivos, realizando un total de 269 misiones, incluso algunas conjuntas con Alemania; es la primera vez que España y Alemania han realizado conjuntamente estas misiones.

En 2024 se contribuirá a la Defensa Integrada Aérea y de Misiles de la OTAN con 2 despliegues de 8 aeronaves de defensa aérea, de 4 meses de duración, en Lituania y Rumanía, así como 2 despliegues de 1 avión de reabastecimiento en vuelo, por un período de 1 mes cada uno.



Igualmente se procedió al refuerzo de las defensas antiaéreas de estos países como consecuencia de la activación que los propios países de la Alianza le han pedido a España. Así, además de la UDAA NASSAMS en Letonia, antes referida, se desplegó una Unidad de Defensa Antiaérea defendiendo la base aérea de Amari (Estonia), a unos 50 km de Tallin, compuesta por un radar SENTINEL, dos lanzadores NASAMS, y 100 efectivos.

Como anécdota tengo que decir que esta misión surgió de una bilateral que hicimos al margen de una reunión de ministros de OTAN en la que el ministro de Estonia me ponía de relieve la altísima capacidad de los militares españoles, y me pedía que contribuyésemos a esta misión a la que los ciudadanos estonios nos están muy agradecidos.

Igualmente, como les informé en la pasada comparecencia, en octubre de 2022 se desplegó un el Destacamento Aerotáctico (DAT) TIGRU consistente en un radar de vigilancia aérea en la localidad de Schitu, que se prevé que continúe hasta el 30 de junio de 2024.

Me gustaría también resaltar que las autoridades rumanas han remarcado su gratitud y la importancia de la presencia del radar. Además ha informado de un incremento de fondos para una posible adquisición de radares de vigilancia de empresas españolas. Una vez más, las autoridades rumanas han condecorado a militares españoles por el trabajo que realizan, y también que empresas españolas puedan colaborar desde el punto de vista industrial nos parece importante.

Finalmente, dentro de este concepto, se encuentra la operación, que siempre sale a debate en esta comisión, de apoyo a Turquía, consistente en el despliegue de una unidad Patriot, cuyo objetivo es defender la ciudad de Adana, 5ª ciudad turca por población con aproximadamente dos millones de habitantes, situada en la ciudad de Incirlik a 120 km al norte de la frontera con Siria. Está constituida por 138 efectivos.

Quiero comentar que todo el personal que estuvo en esta misión tuvo un papel muy destacado junto a la UME en la ayuda humanitaria que se recibió en Turquía cuando aquel terrible terremoto. Todos tenemos en la mente aquellas imágenes de los militares nuestros de la UME apoyados por nuestro contingente salvando con vida a aquellos miembros de la familia turca, que llevaban seis días en unas condiciones terribles bajo tierra y cuando ya no había ninguna posibilidad de salvamento. Nuestra presencia en Turquía, junto con el despliegue del barco 'Juan Carlos I' de los infantes de Marina, fueron un ejemplo copiado por muchos países de la UE.

Igualmente, en el ámbito de la disuasión y defensa colectivas, España participa en las Agrupaciones Navales Permanentes de la OTAN (SNFs). Estas fuerzas proporcionan una presencia marítima permanente a la OTAN y constituyen el elemento básico de las Fuerzas de Respuesta Muy Rápida (VJTF-M) de la Alianza. Durante el primer semestre de 2023, se integraron la fragata 'Álvaro de Bazán', el buque cazaminas 'Tajo', así como el buque de aprovisionamiento 'Patiño', mientras que después de junio, han tomado el



relevo la fragata 'Méndez Núñez' y el buque cazaminas 'Tambre', repitiendo como buque de aprovisionamiento el 'Patiño'.

Desde el 11 de enero, y hasta el mes de julio, España manda la SNMG1 con la fragata 'Almirante Juan de Borbón', como buque de mando. Además se ha incorporado el buque logístico (BAC) 'Cantabria', que participará entre enero y marzo. He hablado con ellos la semana pasada, y el orgullo que sienten es algo que nos motiva mucho a todos en el compromiso de trabajar por la paz, que es muy importante, en el mundo. En cuanto a la SNMCMG2, está previsto que se integre el cazaminas MHC 'Segura' entre marzo y junio.

-o-O-o□

El otro grupo de misiones en las que participan las Fuerzas Armadas tienen por objeto proyectar estabilidad y contribuir a la seguridad en las áreas donde despliegan.

En este sentido comenzaré por la 'Operación Libre Hidalgo', que está en Líbano. Como bien saben sus señorías, la misión de UNIFIL es monitorizar el cese de las hostilidades, apoyar al ejército libanés en sus actividades dentro del sector, así como al Gobierno del Líbano en el ejercicio de su autoridad.

En este momento se encuentra en su fase de estabilización, en la que se pretende que las Fuerzas de Defensa del Líbano sean capaces de hacerse cargo de la situación sin necesidad de la presencia de UNIFIL. Saben que, en este momento, el jefe de la Misión es el teniente general Aroldo Lázaro, cuyo mandato ha sido, precisamente por su eficacia, recientemente renovado hasta febrero de 2025. En este momento en UNIFIL hay 656 militares y 7 civiles. Además, bajo mando español, están militares serbios, salvadoreños, brasileños, argentinos, indonesios, indios, nepalíes y kazajos.

Actualmente, las acciones de hostigamiento y represalia entre las partes continúan a lo largo de toda la *Blue Line*. La situación es muy preocupante en Líbano. Pese al hostigamiento entre las partes, a través de la *Blue Line*, las fuerzas españolas continúan operando sobre el terreno cumpliendo su misión, en una situación de enorme riesgo.

Quiero aquí, por tanto, rendirles un homenaje muy especial. Tanto el contingente actual como el anterior están siendo objeto de fuego cruzado en muchísimos momentos. Pasan momentos importantes en el búnker pero tengo que decir que no solamente la moral es alta, como antes decía el general Asarta, sino que España continuará manteniendo el esfuerzo actual, y atendiendo a nuevos refuerzos solicitados por Naciones Unidas para atender situaciones derivadas del conflicto actual. A solicitud de la propia UNIFIL se nos ha pedido un equipo EOD de desactivación de municiones que no están explosionadas hasta la fecha.

Yo les tengo que decir que la misión me preocupa desde el punto de vista de integridad y seguridad de los militares, que guardan todas las medidas de precaución; tengo que decir también que para la población libanesa son un factor de seguridad, son un factor de tranquilidad, pero la situación en Líbano es muy preocupante, que no nos podemos



olvidar de ello y que el papel que están realizando nuestras fuerzas Armadas, hoy mismo, con un evidente riesgo para sus vidas, es esencial y fundamental para el mantenimiento de la paz y, sobre todo, para evitar ese fuego cruzado donde la población libanesa sería, está siendo, desde luego, la principal víctima del conflicto que hay en este momento.

Me quiero referir también a otra misión que me preocupa, por la situación en la que está ubicada, que es Irak. En Irak, como ustedes saben, el contingente español tiene dos pilares, por un lado la Coalición Internacional para derrotar al Daesh mediante la Operación *Inherent Resolve* y, por otro lado, la Misión de la OTAN en Irak (NMI) que tiene por finalidad complementar a la anterior, centrándose en el asesoramiento a las autoridades iraquíes para el desarrollo y afianzamiento de una de sus instituciones de seguridad y defensa, así como la consecución de unas condiciones y capacidades que imposibiliten la vuelta del Daesh.

El contingente español, en el marco de Operación *Inherent Resolve*, cuyo futuro está en cuestión -porque el gobierno iraquí tiene serias dudas y nos lo ha trasladado; que probablemente esa misión no continúe- como digo, esa misión se integra en el *Special Operations Task Group* (SOTG), que continúa los programas de instrucción de sus unidades «partner» iraquíes; y en la Unidad de helicópteros (ISPUHEL) -encuadrada en la Operación *Inherent Resolve*, también apoya a la NATO Mission Irak-.

Quiero, desde aquí, trasladar mi reconocimiento especial al comandante Roldán y a toda su gente, como al comandante Moreta en la misión anterior, que en los últimos meses están siendo objeto de unos ataques durísimos, con misiles, con morteros y que ellos, evidentemente, con la profesionalidad y la buena formación que tienen nuestras Fuerzas Armadas, son capaces de hacerles frente pero que, evidentemente, tenemos que ser muy conscientes de los riesgos que estamos asumiendo.

Quiero decir que desde mayo de 2023 el jefe de la NATO Mission Irak es también otro español. Por eso es importante, cuando hablamos de la implicación de España en las misiones –luego me referiré a Mali-, decir que en Líbano el jefe de la misión UNIFIL es un español; el jefe de la NATO Mission en Irak es otro español; el teniente general José Antonio Agüero Martínez, quien ejercerá el mando de la misma hasta mayo de 2024 y es el jefe del contingente español. Frente a aquellos que dicen que si España no se implica y no participa, creo que estos liderazgos ponen de relieve ese compromiso de España.

Me voy a referir ahora a la Operación Atalanta, que estos días ha estado de moda. Forma parte del compromiso adquirido por España, bajo bandera de la UE, en su lucha por mantener la seguridad en las aguas del Golfo de Adén y Somalia, protegiendo a los barcos del Programa Mundial de Alimentos (WFP) y manteniendo la seguridad del tráfico marítimo vulnerable, combatiendo la piratería y los asaltos armados en el mar.

Desde el pasado año, Somalia no permite operar a los medios de la coalición en sus aguas territoriales, lo que afecta negativamente a las tareas contra la piratería y los tráfico ilícitos, y muy especialmente a las de *capacity building* en la zona afectada.



A pesar de que el fenómeno de la piratería se encontraba contenido desde 2019, la situación en la zona de operaciones se ha deteriorado considerablemente en los últimos meses, produciéndose diversos incidentes de asalto a buques en alta mar. Me he referido antes a la gran labor que está realizando la Fragata 'Victoria' en el océano Índico; si alguien pretendía que de esta misión, con una única fragata, se pudieran realizar misiones en el mar Rojo, es desconocer por completo la realidad de lo que ocurre en el Índico y el gran trabajo que realiza la Armada española en ese seguimiento y monitorización de la piratería.

España siempre ha mantenido un fuerte compromiso con la operación Atalanta, remarcado por el hecho de que el Cuartel General de la Operación se encuentra en la Base Naval de Rota, y el comandante de la Misión es otro español: el vicealmirante Ignacio Villanueva Serrano.

Como decía antes, actualmente se encuentra desplegada la fragata 'Victoria', con una Unidad Aérea Embarcada. Además, se despliega en Yibuti el Destacamento Aerotáctico (DAT) Orión, del Ejército del Aire y del Espacio, el cual cuenta con una aeronave D4 que realiza el despliegue completo del personal únicamente en periodos intermonzónicos. El mandato que mantiene la operación se ha mantenido hasta diciembre de este año, añadiendo tareas tanto ejecutivas como no ejecutivas.

El futuro inmediato de la Operación prevé el relevo de la Fragata 'Victoria' por la fragata 'Canarias', que se mantendrá en zona desde el próximo mes de febrero hasta junio. En cuanto al Destacamento Aéreo, el próximo despliegue del destacamento se completará en el mes de marzo de este año.

La Operación *Sea Guardian*, que es otra de las operaciones que nosotros tenemos, tiene como tareas el apoyo marítimo a la lucha contra el terrorismo, el apoyo al conocimiento del entorno marítimo, y por último, la contribución a la construcción de capacidades regionales de seguridad marítima.

A lo largo del 2023, se ha mantenido el esfuerzo habitual en esta operación, con numerosas unidades navales en apoyo asociado cuando navegan por el área de operaciones. Destaca la participación del BAM Furor en una *Focused Operation* entre junio y julio, y la actuación como buque de mando de la fragata 'Santa María' en noviembre, ambos en el Mediterráneo occidental.

Además, se han realizado sendas patrullas de los submarinos 'Tramontana' y 'Galerna', entre enero/febrero y octubre/noviembre, respectivamente. El año en curso se va a mantener una contribución similar, con un ratio de 45 militares/día de activación, en esta operación *Sea Guardian*.

Me refiero a continuación a la misión EUFOR ALTHEA, que se sigue monitorizando por la tensa situación que existe actualmente entre Kosovo y Serbia, así como el aprovechamiento de la misma, con el objeto de detectar, con anterioridad suficiente,



cualquier incidencia que pudiera originarse en Bosnia. Actualmente España contribuye con 3 puestos, uno que se encuentra en Mons (Bélgica) y dos en Sarajevo.

Siguiendo con el paraguas de nuestras misiones en la UE me quiero referir al Destacamento Aerotáctico (DAT) Marfil, que se centra en la contribución de aerotransporte en apoyo a las Fuerzas Armadas de Francia y, a través de ellas, a las misiones de Naciones Unidas (MINUSMA y MINUSCA) y G5 Sahel, englobando actualmente a un total de 21 países, con la incorporación de Guinea Bissau y Santo Tomé y Príncipe.

La reorganización de las fuerzas francesas en el Sahel ha representado, como antes comentamos aquí, una variación en el perfil de las misiones de vuelo de los aviones del DAT Marfil, observando una disminución de los vuelos con origen/destino en los aeropuertos de Malí y Burkina Faso. Me interesa resaltar los vuelos de carácter humanitario que se están realizando, y durante 2023 se ha procedido también a replegar 1 aeronave de Dakar, de las 2 inicialmente desplegadas.

Respecto al futuro de la Misión, se mantendrá el esfuerzo logístico aéreo en apoyo de las iniciativas para promover la estabilidad en el Sahel y en la República Centroafricana.

La misión de EUTM MALI, me han oído hablar muchísimas veces de ella, se centra en asesorar, entrenar y proporcionar formación militar a las Fuerzas Armadas malienses, incluyendo el acompañamiento «no-ejecutivo», con la finalidad de fortalecer su capacidad de defensa del territorio y de protección a la población.

Durante el pasado 2023 se ha producido un cambio de tendencia negativo, con una pérdida de influencia europea en el escenario. Lo hemos hablado, desgraciadamente la UE está perdiendo su posicionamiento en el Sahel y lógicamente en Mali. De hecho, MINUSMA, la Misión Multidimensional de las Naciones Unidas en Malí, se retiró el 31 de diciembre, tras la petición del gobierno de transición maliense. También es destacable la práctica disolución del G5 Sahel tras el abandono de Níger y Burkina Faso. A todo ello se une una situación de seguridad degradada en el país, sobre todo en el centro y norte del mismo.

El contingente español aporta unos 132 militares, destacando que el *Mission Force Commander* es también un español, el general de brigada Ortiz-Repiso, así como lo son los jefes de educación y asesoramiento y el de la *Force Protection*. La continuidad de la EUTM Malí está pendiente de la revisión estratégica de la UE, prevista para este año 2024. El actual mandato concluye en el mes de mayo de 2024 por lo que deberá tomarse por la UE una decisión al respecto.

Otra de las misiones EUTM francesas no ejecutivas es la de la República Centroafricana, que tiene por objeto contribuir al desarrollo del sector de la seguridad de la RCA en ese país mediante el asesoramiento a nivel político, estratégico y militar, así como la formación y adiestramiento de sus Fuerzas Armadas. Como en EUTM Malí, la tendencia está siendo negativa. En este caso por la aparición del Grupo Wagner. Se han realizado



cursos dentro del pilar de educación que no tuviesen una aplicación bélica, pero están prácticamente suspendidas las actividades de asesoramiento. Destacar que en octubre se produjo la retrocesión del campo de entrenamiento de EUTM RCA al propio Ministerio de Defensa centroafricano, que finalizó con ello un largo período de negociación que se había estado realizando.

España participa actualmente en esta misión con 7 militares del Ejército de Tierra aportando al jefe de Estado Mayor, el jefe de Sección y el jefe de Inteligencia.

Otra misión de la UE es la Operación EUTM Somalia, otra misión no ejecutiva de la UE que tiene como objetivo el desarrollo de las Fuerzas Armadas de este país, mediante el asesoramiento político-estratégico y el adiestramiento. Se han realizado y organizado actuaciones para formación de oficiales y una gran variedad de cursos de especialización, destacando el de actualización de oficiales o el de contra-explosivos; todos ellos muy apreciados por las fuerzas armadas somalíes. Hace pensar ello que en el futuro el mandato, que expira a finales de 2024, podría ser extendido en condiciones similares a las actuales.

El contingente español es de 20 militares en Mogadiscio, ocupando, entre otros puestos, el de jefe de Estado Mayor. Esta semana pasada hablaba con el jefe de Estado Mayor porque hubo un terrible atentado en Mogadiscio y por suerte nuestras tropas españolas no resultaron afectadas.

También tenemos la Misión de Adiestramiento de la Unión Europea EUTM Mozambique, es una misión no ejecutiva que tiene como objetivo el desarrollo de las Fuerzas Armadas mozambiqueñas (FDAM) y en la que España participa únicamente con 2 observadores.

También las Fuerzas Armadas están participando en la monitorización de ONU del acuerdo de paz en Colombia, que tiene como misión verificar el cumplimiento de los compromisos en el Acuerdo de Paz relativos a la reincorporación e integración de las antiguas FARC en la vida política, social y económica colombiana. Hay que incidir en el hecho de que en agosto, la Resolución 2694 del Consejo de Naciones Unidas, ordenó que se monitorizara la implementación del cese del fuego establecido en el Segundo Acuerdo de Cuba entre el Gobierno de Colombia y el ELN.

La ONU ha solicitado a España 6 observadores militares adicionales, que se suman a los 5 que tiene en este momento España. La continuación de la Misión de Verificación en Colombia parece garantizada, viéndose la contribución española amplificada mediante la posible designación de un *Senior Military Advisor* con el empleo de coronel, con una duración prevista de unos tres años.

-o-O-o□

Junto a estas misiones realizadas bajo los paraguas de UE, OTAN y ONU, (ONU saben que es la de Líbano), España contribuye también en distintas actividades de cooperación internacional. Normalmente estas actividades internacionales se enfocan a colaborar en el



refuerzo de capacidades de seguridad y defensa de los Estados apoyados que nos lo piden, para asegurar con ello el legítimo ejercicio de su autoridad de una manera efectiva en sus espacios de soberanía y jurisdicción.

El fortalecimiento de capacidades se materializa mediante operaciones para proporcionar asistencia a fuerzas militares en los aspectos de preparación y adiestramiento. Concretamente hemos desarrollado durante este año actuaciones de cooperación en este ámbito mediante el despliegue de equipos de instructores españoles (normalmente entre 5 y 10 militares durante 3 y 4 semanas). Hemos estado en Senegal, Mauritania, Cabo Verde y Túnez.

Para 2024 se prevé continuar con estas actividades que son demandadas por todos estos países con los que tenemos unas magníficas relaciones.

Como consecuencia del carácter prioritario del área del Golfo de Guinea para los intereses estratégicos españoles en el ámbito de seguridad y defensa, se han desplegado unidades navales en la costa occidental africana y Golfo de Guinea, despliegues que se vienen realizando desde 2010.

En 2023, se desplegaron en el Golfo tanto el Buque de Acción Marítima 'Audaz' como el 'Tornado' durante 8 meses, visitando un total de 12 países ribereños. Se realizan numerosas actividades de vigilancia y seguridad marítima, y se lleva a cabo sobre todo la formación de militares de esos países.

En el 2024 se espera una contribución militar parecida, con los despliegues del BAM 'Furor', así como del BAM 'Meteoro'. El 'Furor' estará entre febrero y julio y el BAM 'Meteoro' estará entre septiembre y diciembre.

Señorías, con motivo de la invasión de Ucrania por Rusia, el 15 de noviembre de 2022 se puso en marcha la Misión de la Unión Europea de Asistencia Militar a Ucrania (EUMAM UA), cuyo objetivo es proporcionar adiestramiento general y especializado a unos 15.000 militares de la FAS de Ucrania (UAF). En España la misión de entrenamiento está dirigida por el *Toledo Training Coordination Center* (TTCC).

En 2023, quiero agradecer muy especialmente a todos los militares españoles que están participando en Toledo y en otros lugares se han llevado a cabo numerosas actividades de formación para personal ucraniano, principalmente, en formación básica de combate, formación específica en el ámbito de Ingenieros (C-IED, desminado y zapadores de combate), sistemas de defensa antiaérea, asistencia sanitaria en combate y planeamiento a nivel batallón.

Hasta la fecha, unos 2.500 militares españoles de los ejércitos y Armada han participado como instructores, es decir, la implicación de nuestros soldados para ayudar a los soldados ucranianos es total, con una capacidad, una moral y una empatía digna de resaltarse. Hemos impartido un total de 72 módulos, adiestrando a un total de aproximadamente 3.350 militares ucranianos, superando el nivel de esfuerzo.



Actualmente, están en desarrollo 6 módulos de formación, para un total de 390 militares ucranianos. El Gobierno ucraniano condecoró a los militares españoles ucranianos.

Tengo que decir que se producen escenas absolutamente emotivas, primero porque sabemos que los militares, los combatientes ucranianos a los que se forman van al frente con un riesgo de perder su vida y de su integridad; segundo porque se crean unos lazos humanos de mucha empatía ante el militar español y el militar ucraniano, y tercero porque cuando se acercan y te agradecen, en un español que están aprendiendo, el papel de España es algo que créanme resulta francamente emotivo. Creo que de eso España en su conjunto se tiene que quedar muy muy orgullosa.

-o-O-o□

Finalmente, aunque no se encuentran dentro de las operaciones objeto de esta comparecencia, no quisiera dejar sin mencionar de manera específica las operaciones sobrevenidas que han acontecido durante 2023, y que demuestran la capacidad, preparación y espíritu de apoyo inquebrantable que nuestros militares tienen con la ciudadanía española, en cualquiera de los escenarios del planeta.

Me estoy refiriendo a las aeroevacuaciones que nuestros militares hicieron con el personal no combatiente llevadas a cabo en Sudán, Níger e Israel, respectivamente.

Nuestro ejército de Aire y del Espacio, sus pilotos, los médicos militares de la UMAER, los contingentes del Ejército de Tierra han puesto todo lo mejor para realizar estas labores de evacuación salvando vidas. Unas actuaciones que permitieron evacuar de zonas de crisis más de 700 civiles de diversas nacionalidades, a las que hay que añadir las más de 160 personas evacuadas de Sudán por vía marítima en coordinación con el Servicio de Acción Exterior de la UE.

No puedo dejar de olvidarme la ayuda a los incendios de que se hizo en Chile, también fue muy emotivo para los militares de la UME cómo el Gobierno chileno y cómo la población chilena se lo ha agradecido y lo mismo puedo decir la participación que tuvieron en las inundaciones en Eslovenia.

-o-O-o□

Señorías, hasta aquí el informe sobre la participación en misiones en el exterior de nuestras Fuerzas Armadas. Una participación que los hombres y mujeres de las Fuerzas Armadas llevan a cabo con una enorme profesionalidad y con un altísimo grado de preparación, constituyéndose en los mejores embajadores de nuestro país, tanto por la calidad de su trabajo como por su calidad humana siempre con el objetivo de buscar la paz y ayudar a los más vulnerables.

Este año vamos a desplegar misiones en Eslovaquia y Rumania francamente apreciadas por esos países, porque todos tenemos que ser conscientes de que la situación en el



mundo es muy delicada, es muy complicada, que efectivamente la paz hay que trabajarla cada día, la pandemia puso de relieve nuestra vulnerabilidad como seres humanos.

Las guerras que estamos viviendo ponen de relieve nuestra vulnerabilidad, hablamos de Ucrania, hablamos de Gaza. No nos olvidemos de lo que está ocurriendo, lo terrible que está ocurriendo en el Sahel es una situación horrible, el incremento del terrorismo, y por lo tanto decir que es un orgullo para España poder contribuir y trabajar por la paz en el mundo y además haciéndolo con liderazgo, compromiso y protagonismo.

Muchas misiones las están realizando militares españoles en Mali, Irak, en Líbano, en Naciones Unidas creo que eso tiene que ser un motivo de orgullo y un motivo de satisfacción y, junto con eso, por la responsabilidad que tenemos y la preocupación de lo que está ocurriendo.

Hay muchas vidas humanas en juego mientras aquí legítimamente estamos discutiendo sobre temas que son muy necesarios y muy importantes, yo pediría que no nos olvidáramos que en este momento tenemos casi 3.000 hombres y mujeres de las Fuerzas Armadas españolas que trabajando por la paz en el mundo están poniendo en riesgo su vida porque la paz hay que trabajarla, porque no podemos seguir asistiendo a las masacres que está habiendo en Ucrania, unas masacres que están siendo el cuerpo a cuerpo de las trincheras y porque no podemos seguir viendo como los niños están siendo asesinados.

El compromiso de España tiene que ser total y absoluto, aquí no cabe ser políticamente correcto. Contra la violencia, contra la vulneración de los derechos humanos, contra la vulneración de la carta de Naciones Unidas hay que ser absolutamente activos y, créanme, España, y digo España no hablo del Gobierno, y sus Fuerzas Armadas estarán siempre en primer lugar trabajando por la paz.